

LA OPINION DE VILLAVICIOSA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE
DEFENSOR DE LOS INTERESES DEL DISTRITO

SUSCRIPCIONES

España, una peseta trimestre.— Ultramar y Extranjero, diez pesetas al año.— Pago adelantado.
Número suelto, 5 céntimos.— Idem atrasado, 10 id.

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES

REDACCION Y ADMINISTRACION EN

VILLAVICIOSA,
A DONDE SE DIRIGIRÁ TODA LA CORRESPONDENCIA.
Anuncios á precios convencionales.

Hijos ilustres de Villaviciosa.



Dr. D. Casimiro Piñera Naredo

Dignidad de Arcipreste de la Iglesia Prioral de las Ordenes militares, en Ciudad-Real, Obispo electo de Barbastro.

Para honra de Villaviciosa, el nuevo Obispo es hijo de esta tierra. Nació en la parroquia de Coro, en el año de 1837 ó 1838, que en esto no tenemos seguridad completa.

Sus padres, D. José Piñera Peon y D.ª Josefa Naredo Fernandez, acomodados labradores, vieron satisfecha su piedad con que dos de sus hijos— nuestro biografiado y el hoy párroco de San Martín de Valles en el concejo de Villaviciosa, D. Vicente—, siguieran la carrera del sacerdocio.

D. Casimiro Piñera se distinguió desde un principio por su aplicación y sus virtudes. Además de Teología cursó en la Universidad de Oviedo Filosofía y Letras, mereciendo siempre por su aprovechamiento las mas brillantes notas. Con la de *nemine discrepante* recibió en Toledo los grados superiores de Licenciado y de Doctor en Teología. Mas tarde estudió también, con igual aprovechamiento, De-

recho civil y canónico en la citada Universidad de Oviedo.

En Toledo, donde por causas especiales tuvo que residir algun tiempo, ejerció la cura de almas, regentando una de las parroquias de la ciudad, la de San Cipriano.

La brillantez con que terminó sus estudios valióle el ser nombrado profesor auxiliar del Seminario conciliar de Oviedo y enseguida pasó á ser profesor numerario.

Su cátedra en el Seminario se hizo notable, y aun hoy la recuerdan con agrado los numerosos discípulos del Sr. Piñera que, en los años que permaneció en Oviedo se distinguió, aparte de su vida ejemplarísima, como orador sagrado. La oratoria de don Casimiro Piñera plácida y tranquila como el caracter de este señor, sobresalía mas que por su brillantez, por la profundidad del pensamiento. En Oviedo como en Villaviciosa se recuerdan notabilísimos sermones suyos, siendo de notar uno que predicó en esta villa en la festividad del Corpus, invitado por el Ayuntamiento.

Durante su permanencia en Oviedo se mostró también como habil polemista en varios artículos publicados en la prensa católica.

El obispo Sr. Guisasola le llevó como secretario de Cámara á la diócesis de Teruel, de donde pasó á Ciudad-Real cuando aquel obispo fué nombrado Prior de las Ordenes militares. En esta Iglesia prioral obtuvo por oposición una canongía con la cruz de Montesa y fué distinguido después con la dignidad de Arcipreste.

Deja el Sr. Piñera en Ciudad-Real gratísimos recuerdos; no se olvidará fácilmente su acertada gestión en los diferentes cargos honoríficos que desempeñó durante su permanencia en dicha capital, y sobre todo los brillantes resultados obtenidos en la dirección y administración de las importantes obras del nuevo seminario. La diócesis de Barbastro está de enhorabuena.

Son notas características del señor Piñera, un talento clarísimo unido á

sólida instrucción adquirida por el estudio constante, no solo en los libros, sino en sus viajes por Italia; humildad y modestia que parecerían exajeradas sino se viera claramente que son tan naturales, que él mismo no se da cuenta de que posee esas relevantes cualidades, y virtud sólida y firme, no la virtud empalagosa y afectada, sino la que nace espontáneamente de la rectitud y pureza de alma, fortalecida con el convencimiento de que es un deber practicar el bien tan solo por el bien, y aun á costa de nosotros mismos.

Su inteligencia y su instrucción le proporcionaron medios para brillar y encumbrarse mas de una vez; pero su modestia y su humildad le hicieron desaprovechar semejantes ocasiones. Las merecidas distinciones que ha obtenido, las consiguió sin buscarlas, casi podemos decir que impuestas á la fuerza por los que, conociendo lo mucho que el Sr. Piñera vale, procuraron sacarle del humilde retraimiento á que él se condenaba. Antes de ahora pudo ser obispo; su nombre fué indicado varias veces para tan alto cargo; siempre que él pudo impedir el nombramiento, lo impidió. Hoy es obispo por sorpresa; su familia nada supo, hasta que se publicó el nombramiento: no lo supo él mismo; hemos visto la carta en que dá cuenta de la honrosa distinción que ha merecido: «No puedo decirlo nada, me ha cogido de sorpresa, nada supe de un modo seguro hasta que recibí la noticia oficial; no pude impedirlo—estas son poco mas ó menos sus palabras.—

De la virtud del Sr. Piñera se hacen lenguas cuantos le conocen: su caridad es inagotable; para demostrarlo basta el siguiente hecho, entre muchos que pudiéramos citar:

Cuando era profesor del seminario de Oviedo, solía venir á pasar las distintas vacaciones á la casa de sus padres. Su hermano el párroco de Valles, tenía que decir los dias festivos dos misas, una en la parroquia y otra en Sietes, hijuela de aquella feligresía, y D. Casimiro, para aliviar á su hermano de ese trabajo, se daba

la larga caminata que hay desde Coro á Sietes á fin de celebrar la misa en la Iglesia de este pueblo. Regresaba un dia de invierno (durante las Navidades) de cumplir esta voluntaria tarea, y encontró tirado en medio del camino un pobre hombre gravemente enfermo. Las casas mas cercanas estaban muy distantes; si se iba á pedir ayuda, aquel hombre podía morir sin auxilio alguno, no habia de quedar, entretanto, expuesto al frio y á la lluvia que cala á torrentes; el enfermo no podía moverse; un hombre solo, era poco para llevarlo; el Sr. Piñera se quitó la capa con que se abrigaba, arrojó al enfermo, le cubrió poniéndole en las mejores condiciones que le fué posible, y allí permaneció al lado del paciente sufriendo, sin abrigo, las inclemencias de uno de los mas crudos dias de invierno, prodigando al infeliz consoladoras palabras y esperando á que pasara alguna persona que le ayudase á trasportarlo. Cuando llegó gente encontraron al apostol de Cristo confesando al pobre enfermo....

En la noche del dia 28 del pasado mes, se recibió en Villaviciosa la grata noticia de la elevación del Sr. Piñera al episcopado. No hay para que decir la satisfacción que aquí causó el fausto suceso. La distinción que tan merecidamente obtiene D. Casimiro Piñera, es una honra para el pueblo que le cuenta entre sus hijos.

Los amigos particulares del nuevo obispo le han felicitado inmediatamente; el Casino de Villaviciosa, por unanimidad, acordó también expresarle telegráficamente el placer con que veía la merecida recompensa de sus talentos y virtudes.

Nosotros hemos tenido el gusto de dirigir al nuevo prelado el siguiente telegrama:

«Redacción OPINIÓN DE VILLAVICIOSA que admira hijos ilustres de este concejo, enviale saludo y felicitación entusiasta.

El Director.

Y fuimos honrados con la siguiente contestación:

«Ciudad-Real, 30 -(11'50 m.)

OPINIÓN VILLAVICIOSA.

Agradeciendo atenta felicitación, envia afectuoso saludo y ofrécese en nuevo cargo

Casimiro Piñera.

De sentir es que el alcalde de Villaviciosa, que, bien ó mal es quien aparece con la representación del pueblo, no se apresurase espontáneamente á obrar como debía, y que haya tenido necesidad de excitaciones y de que otros le dieran el ejemplo, para rendir un tributo de admiración y de justicia, que además es un acto de obligada cortesía, á un hijo ilustre de esta tierra.

Los pueblos nobles y cultos se honran honrando á sus preclaros hijos. Creemos que Villaviciosa debe dar en esta ocasión solemne, alguna otra prueba de cariño y de consideración y respeto al que va á ocupar un distinguido puesto en el episcopado español. Pero entendemos que no somos nosotros los llamados á tomar en este punto iniciativas que corresponden á otras entidades, y que debemos limitarnos á cooperar á su realización y á secundarlas con todas nuestras fuerzas.

No queremos apropiarnos iniciativas y atribuciones que de derecho corresponden á los que oficialmente llevan la representación del pueblo; únicamente, si estos no se dieran por entendidos, sería cuando nosotros nos encargáramos de llevar á cabo el acto de justicia que los obligados mas directamente á ello no supieran ó no quisieran realizar.

Y estamos seguros de que el pueblo de Villaviciosa que admira y sabe distinguir á sus ilustres hijos, nos apoyará y nos ayudará con gusto.

la salud del cuerpo y del alma. Los congresos contribuirán á ello dirigiendo en sus manifestaciones, exteriormente al menos, las corrientes sociales, cuya influencia es tan grande para el bien como para el mal. Para el efecto, tenemos la sección de reforma moral y social que abarca los congresos de caridad, de filantropía, de reforma, de medidas preventivas, etc., y la sección de templanza, donde suministrarán útiles consejos las legiones de mujeres y hombres entusiastas que combaten contra el gran mal de nuestro tiempo.

La sección de gobierno tratará de todos los complejos problemas que exige la conveniente reglamentación de los intereses sociales del hombre. Tendremos congresos acerca de las administraciones municipales y nacionales; acerca de la legislación internacional, de las varias divisiones de la jurisprudencia y del gobierno práctico, etc., etc. Para que los hombres vivan juntos en paz, y para que las mutuas relaciones favorezcan en cada uno de ellos el trabajo del desenvolvimiento personal, es necesario un gobierno. El gobierno es un medio, no un fin; es el medio para la elevación del mayor número, y no de la minoría. Los congresos de esta sección prestarán los mayores servicios al desenvolvimiento progresivo de la humanidad.

peana del hombre, y que el progreso material, en sus mayores vuelos, es un progreso deficiente si el hombre pierde con él la elevación de su naturaleza en lugar de hacer que sea cada vez mas grande y mejor.

En las secciones de educación, de ciencia, de filosofía, de literatura, de la prensa, etcétera, se atenderá á los intereses del espíritu humano. El hombre es ante todo una inteligencia. Las demás operaciones dependen de su saber y de él dimanan. Sin la ciencia, jamás se ve un pueblo libre de las nubes sombrías de la barbarie. Sin ella no hay progreso, ni en las cosas materiales, ni en las otras esferas de nuestras aspiraciones. Y así como el progreso debe alcanzar á toda la familia humana, también la ciencia, aunque en diversos grados, debe ser universalmente difundida.

La vida moral del hombre brota en su corazón bajo el rocío vivificante de la divina gracia. Los congresos difícilmente tienen entrada en este santuario íntimo. Sin embargo, bueno es fortalecer la importancia de la vida moral del individuo y de la sociedad, pues la rectitud y la buena conducta son condiciones esenciales para

de los humanos. El trabajo es una maldición, si el hombre llega á ser por él esclavo de la materia asimilándose á ella. La riqueza de las naciones es una blasfemia lanzada á la faz del Creador, si las riquezas llevan á sus poseedores al egoísmo y a la estrechez de espíritu, y si su acumulación condena á las multitudes á la miseria y al pecado. El hombre es el ser mas estimable, al hombre es á quien es preciso salvar y al que es necesario engrandecer: el progreso del hombre es el único progreso verdadero.

Y por el hombre, no debemos dar oídos á algunos hombres esparcidos acá y allá entre la masa de sus semejantes. El pequeño número puede aumentar hasta lo sumo: si la multitud permanece en las lúgubres hondonadas del sufrimiento y de la muerte espiritual, la humanidad no ha progresado. Dios no limita su solicitud al pequeño número: cuida de todos. Para bien de todos ha suspendido la tierra en el espacio y, por encima de ella, ha encendido en la esfera las estrellas. El progreso de toda la familia humana es lo que Dios quiere, y lo que merece el nombre de progreso.

VOZ DE ALERTA

A los jornaleros de Villaviciosa.

La situación de los obreros es asunto que de veras nos preocupa, y en mas de una ocasión hemos dado pruebas de ello. Repetidamente LA OPINION DE VILLAVICIOSA ha clamado porque se buscase el medio de remediar las frecuentes crisis que la falta de jornales produce en la clase obrera, y en varios artículos, entre ellos una serie titulada «Obras municipales», hemos estudiado esta importante cuestión proponiendo lo que consideráramos mas factible, para dar jornales favoreciendo de verdad á los braceros, y proporcionando á la vez el bien general, sin esquilmar y abrumar mas de lo que está al agobiado concejo.

Lo que decíamos en aquellos artículos lo repetimos ahora: queremos obras, sí, queremos que se proporcione trabajo á los que lo necesitan; pero queremos que esas obras vengan á llenar una necesidad reconocida, que sean de verdadera utilidad para el concejo, que puedan hacerse sin gravar á este con nuevos repartos que vienen á hacer mas penosa la situación de esos obreros á quienes se trata de favorecer, porque aunque ellos no pagasen esos repartos, tales contribuciones encarecen los artículos de primera necesidad y poco importa dar un miserable jornal á los braceros, si por otra parte se les dificulta y acaso se les hace imposible la adquisición de los productos que han de procurarles alimentación sana y suficiente para reponer las fuerzas gastadas en el trabajo.

Parece que con motivo del descabellado proyecto del alcalde Villa acerca de la construcción de una casa consistorial — proyecto que hemos combatido y que combatiremos siempre, porque no hay persona de sentido común y que desee el bien del concejo, que pueda prestar su aprobación á tan desatinada idea, — parece que con motivo de esta oposición nuestra, algunos de esos que solo piensan en explotar al pobre y comer á costa del concejo, intentan sacar partido, y dicen á los obreros: «Ya veis quienes son los que se oponen á las obras, los que no quieren que tengais jornales, los que no quieren vuestro bien!»

La intención de los que procuran engañar al pueblo no puede ser mas perversa. Afortunadamente la generalidad de los artesanos de Villaviciosa tienen buen sentido y no se dejan sorprender por las fantasmagorías con que Villa y sus seides pretenden tapan los ojos á los ilusos. Mas si ¡por! alguno

que no sea capaz de ver mas allá de sus narices y de comprender que el pan con que hoy se le brinda en dosis homeopática es hambre para mañana, mucho mas terrible y mas segura que la que hoy sufre; por si hay algun iluso, que no dejará de haberlo, pues el vulgo abunda aun en las clases mas ilustradas, bueno será que demos la voz de alerta, y que recordemos quienes son los que quieren el bien del pobre, y pongamos de relieve las buenas intenciones para con los obreros, de esos que hoy pretenden aparecer como sus desinteresados defensores.

Hace mas de un año el concejal D. Rafael Valdés presentó una proposición para llevar á cabo una obra de necesidad imprescindible: la construcción de Cárceles y Juzgados; obra á que tienen obligación de contribuir los Ayuntamientos de Colunga, de Caravia de Sariego y de Bimenes; obra por tanto que no gravaba al concejo de Villaviciosa, porque este con la venta de los edificios viejos y ruinosos que hoy sirven para aquellos fines, y la de la casa del antiguo hospital, podía atender á los gastos que le correspondieran, sin gran carga para el contribuyente. La proposición del Sr. Valdés lo preveía todo é indicaba los medios de realizarla. Tan manifiesta era la justicia y la necesidad de lo, que se pedía, que el Ayuntamiento con ser tan lerdo como todos sabemos, cedió ante la evidencia y por unanimidad ¡cosa rara! aprobó la proposición del Sr. Valdés y nombró una comisión para adoptar las medidas mas convenientes á fin de llevarla á cabo. Pero ese acuerdo está sin cumplir y hace mas de un año que se tiene en el olvido.

Sabido es que el Estado subvenciona con una muy crecida suma la construcción de casas-escuelas. Hemos abogado con verdadera insistencia porque se trabajara para conseguir esa subvención para la construcción de escuelas en Villaviciosa y en todas las parroquias del concejo. Obras son estas de verdadera utilidad, de indispensable necesidad en muchas aldeas, y que se pueden llevar á cabo sin gran molestia para el Municipio, asegurando el pan por mucho tiempo á los infelices braceros. Todo está en conseguir la subvención y esta se logra fácilmente: como ejemplo ahí está el Concejo de Colunga, sin ir mas lejos. Sin embargo los que tanto dicen que se afanan por dar jornales, ¡ya veis lo que han hecho. Varias veces estuvo en el poder el influyente Diputado; se aprovecha su influencia para venganzas, para miserias, para ruindades; mas para conseguir la crecida subvención que había de traer el pan á muchos pobres obreros, nadie se acordó de molestarle.

¡Obreros de Villaviciosa! no creais á los que pretenden estraviar vuestra

opinión. En último caso, vosotros sabeis que todo eso de que no se hace una obra por que se oponen, es música celestial, porque demasiado habeis visto que aquí nunca se tuvo en cuenta la oposición para hacer los mayores disparates.

Nos oponemos sí, como nos hemos opuesto á todo lo que perjudica al Concejo; pero nos oponemos por vuestro mismo bien, porque, aparte de otras razones, esa casa consistorial es obra que mas ó menos directamente habia de pagar vosotros. Aun favoreciéndoos, que no os favorece, tenéis bastante buen sentido para comprender que no es posible ni justo que por favorecer temporalmente á una docena de trabajadores, se arruine el Concejo entero, ese Concejo donde han de vivir los mismos trabajadores que sufrirán tambien necesariamente las consecuencias de la ruina.

Para hacer el nuevo Ayuntamiento con que se os halaga, ademas de vender los edificios municipales, pretenden enagenar las láminas de propios que producen hoy una renta anual de dos mil y tantas pesetas, y todavia no basta ni con mucho. ¿Cómo se resarce el Concejo de esas dos mil pesetas anuales de que se le priva? Si hoy, gracias á los muchos sueldos, ya anda apurado el presupuesto, ¿qué sucederá si le quitais ocho mil reales? ¿De dónde ha de salir todos los años esta cantidad, así como la crecida suma que, aun vendiéndolo todo, faltaria para realizar el proyecto «descabellado» de D. Angel Villa?

A los que pretenden seduciros con engaños, á esos que, ahora que á ellos les conviene, figen interesarse tanto por vosotros, preguntadles qué hicieron de la proposición de D. Rafael Valdés; si tanto se preocupan porque tengais jornales ¿por qué no se acordaron de tal proposición y la han dejado olvidada tanto tiempo? Decidles, por qué, no han formado los expedientes para la construcción de escuelas y por qué, á pesar de estar en el poder los conservadores hace ya un año, no se han puesto aun en planta semejantes obras?

Comparad la importancia de la casa consistorial, que solo puede dar trabajo á pequeño número de obreros por corto tiempo, y la de la construcción de Cárceles, Juzgados y escuelas en todas las parroquias del Concejo, y decid cual es mayor. Pues ¡agregad ahora, que aquella obra ha de salir de las costillas del contribuyente y despues de ella se ven en perspectiva los repartos exorbitantes, la carestía de los productos, la paralización, la ruina, la miseria... y que las otras construcciones, además de responder á verdaderas necesidades, además de dar trabajo á mayor número de obreros y por mucho mayor tiempo, se llevan á cabo en su mayor parte con dinero venido de afuera, sin abrumar al contribuyente, sin necesidad de

reparto, y que tras de ellas, en vez de la ruina, se vislumbra el mayor bienestar que necesariamente ha de producir el dinero que venga aquí á ser empleado enriqueciendo al Concejo... y decid cual es lo que os conviene mas; decid si quieren vuestro bien los que á cambio del mendrugo con que hoy pretenden engañaros, os ofrecen en perspectiva años de escasez y de miseria, la ruina de la tierra en que vivís, en que teneis vuestras familias, vuestros recuerdos y vuestras afecciones y vuestro cariño, y que tendréis que abandonar porque, una vez esquilmada, no podeis encontrar en ella el pan apetecido.....

Os engañan miserablemente, braceros de Villaviciosa, los que os dicen que no queremos vuestro bien. Nuestras razones son bien claras y al alcance de todo el que no tenga perturbada la facultad de pensar.

A quienes así pretenden engañaros, á esos que nunca se acordaron de vosotros mas que cuando á ellos les conviene, contestadles que se acuerden de las Cárceles, de las escuelas... y si quieren vuestro bien, que activen esas obras tan necesarias y á las que nadie puede hacer oposición.

Lo de Cudillero.

Empieza á dar resultados la intervención de los conservadores en el Ayuntamiento de Cudillero. Allí donde puede decirse que no hay conservadores, porque solo una persona (el mayordomo de Revillagigedo) es capaz de comprender y ejecutar la política de Muñiz, se ha llevado á cabo la gran arbitrariedad cuyas primeras consecuencias pagan los pobres enfermos que se ven privados de los auxilios que necesitan para recobrar la salud. Tras estas vendrán otras, y todo Cudillero será victima de las ambiciones de políticos verdaderos ó pintados.

Así se hace la política en Asturias; la opinión pública, los intereses de los pueblos y, lo que es mas, la dignidad, quedan á merced de los planes egoístas del que todo lo atropella con tal de seguir ejerciendo de imperator.

Compádecemos á los de Cudillero; creen encontrarse con autoridades superiores capaces de ampararles en sus derechos, y se equivocan, porque el primer funcionario con quien tropiezan está sordo.

Los pueblos no deben olvidar las tropelias de que son objeto, para dar su merecido á los caciques en la primera ocasión que se les presente.

Sentimos ver á nuestros amigos de Cudillero tratados como si fueran vecinos de Villaviciosa, y confiamos en que sabrán desbaratar los planes de mayordomos y colonos, para hacer respetar la voluntad del pueblo.

CRÓNICA PROVINCIAL.

¡Oh! si D. Angel Villa supiera la oda de Rodrigo Caro á las ruinas de Itálica!.. O las Pontinas de Ovidio. O el Miserere.

Quien le vería llorar sobre la tumba de su influencia, maldecir del destino, quemar el dogal, arrojar los grillos y decir como los ciegos que portiosean:

—¿Para esto perdí yo la vista y la salud?

—¡Barajoles con Quirino! — ¡Demóntrenos con Butrón! ¡Ay, si tiro de la manta! ¡Ay, si cuento la verdad de la causa de los sablazos! — ¡Ay, si vos pongo la proa á Pedregal y á Eleuterio! Veremos quien puede más. Despues de tou, yo retrome á Miravalles ó á Miyares á enseñar un nuevo método de matar pulgues, y ellos, veremos ver á donde se retiren ó á donde los retira Butrón cuando non los necesite.

La verdad es que corren malos tiempos para el Demóstenes de Villaviciosa.

Despues de haber sido un instrumento docil del cacique, vese ahora arrinconado por extráneos elementos que le socaban el troño y le vulneran la influencia.

Fuerza es confesar que él no es del todo indígena, porque segun sabemos aparece como medio contribuyente, y como mediu vecin.

Pero á todo hay quien gane. Y Quirino no media mas que en la estatura.

En todo lo demás está descartado, menos en inteligencia.

Que tiene mas que el colorado, su protector y amigote.

Pero así paga el diablo; á quien le sirve desinteresadamente.

Y cuidado ¡Barajoles! con que Villa no se permita esos piques de independencia.

El día que lo haga, es capaz el Bermejo, de desplegar la guardia negra y hacer caer una nube de palos sobre aquel cuerpo pecador.

Con la cooperación eficaz de los de Arriba, los de Abajo, digo, los de abajo son todos, los Leonardos, los del Rey y toda la cattera asalariada.

Con que ojo, Villa. Que viste pelar las barbas de tu vecino.

De política provincial marchamos viento en popa.

Como que anda Muñiz por los Madriles empujado por la brisa del Guadarrama y huyendo de los catarros que coloran la nariz.

Y estos dias tiene que cuidar mucho el físico.

Porque va á realizar un acto transcendental.

Va á ser recibido por la Reina Regente en solemne audiencia.

¡Oh Lorenzo el excelso, el magnífico, el artista, el verdadero restaurador del caballo!.....

¡Que honra para las parcelas y para el camino de Lada!

Y para las subvenciones provinciales que

todo es madera y marmol, oro y plata, máquinas y cereales, donde solo la materia sacia la mirada y habla al alma, es precisamente que dan, con el silencio, falsaslecciones de progreso. Parece que todo vá bien en el mundo cuando la materia se ha perfeccionado. Los hombres buscan la materia y la admiran; la materia es pues, lo que más importa. Las tendencias de la época son ya mas materialistas de lo que desearian los que la quieren bien. No debiera hacerse nada por acelerarlas. Es necesario repetir la advertencia del poeta.

Está cerca de su ruina y amenazado de las mayores desgracias, Aquel país donde la riqueza sube y donde los hombres bajan.

Ved ahí, cuál ha de ser la misión del Congreso auxiliar universal: colocar al hombre en el primer lugar, como factor principal y producto superior de la civilización y del progreso. Sus programas de estudio pondrán de manifiesto, con toda claridad, la grandeza del hombre y su destino final.

Nada mas extenso que los planes del Congreso auxiliar; abarcan todos los aspectos del perfeccionamiento humano; hay secciones para los agricultores y para los ingenieros, para el comercio y para la banca, etcétera, etc., y en cada una de ellas las relacio-

nes del hombre con la materia serán tratadas segun su importancia. El hombre vive sobre la tierra y de ella se alimenta; pero sujetándola siempre á sus necesidades, ejercita y da expansión á las potencias de su alma. Lejos pues, de nosotros, el pensamiento de desconocer como elemento vital y como signo evidente de progreso los triunfos del espíritu sobre la materia.

A las maravillas de las ciencias físicas y mecánicas de que se gloria nuestra época; á estas sorprendentes invenciones que nos ponen en situación de dominar mas y mas la naturaleza y de someter sus fuerzas mas sutiles al yugo de nuestra industria; á estos vastos descubrimientos que abren á nuestras miradas la superficie entera del planeta, revelándonos las entrañas de la tierra y las lejanas regiones del espacio etéreo, no les negamos ni nuestra admiración, ni nuestras alabanzas. Dios nos ha dado el universo material para que pudiéramos estudiarlo y someterlo á nuestro servicio; el progreso material no está menos conforme con las necesidades de la ley suprema, que el progreso moral y espiritual. La humanidad es quien debe crecer, y crecer en todas direcciones. Nada tan irritante como esos espíritus mezquinos que ponen límites al hombre en uno ú otro sentido. La única lección que yo quiero inculcar, es que la tierra es la

En las luchas de los hombres para alcanzar su subsistencia y para elevarse, el resultado se consigue con desigual medida. Esto es una necesidad natural. Ninguno de ellos, sin embargo, vive para si solo, todos son miembros de la familia humana, y el Divino Maestro ha preparado para todos cantidad suficiente de bienes terrestres y de medios morales y físicos que permiten alcanzar cierto estado de desenvolvimiento físico y moral. La sección del trabajo discutirá las apremiantes y complicadas cuestiones que alteran las relaciones entre el trabajo y el capital, el obrero y el patrono; mantendrá los derechos de todos, prescribirá los deberes de todos, y conservará por encima de todos, para protegerlos, el reino del orden social. El estudio racional é imparcial de la condición del trabajo es hoy un deber sagrado. Papa y Emperador lo han aconsejado igualmente; la Religión y el Estado están en ello igualmente interesados.

La salud del cuerpo humano está confiada á la sección de medicina. El hombre, en el cumplimiento de su destino, no puede descuidar el cuerpo ni el alma. Es necesario un cuerpo sano para albergar un alma sana.

Tendremos las secciones de arte, de música, de arquitectura, etc. El instinto de lo bello, está profundamente arraigado en el hombre, y debe

tan útiles resultados dieron en la Escuela de artes y oficios de Langreo.

Las gentes se preguntarán: ¿Para qué queríais M. U. ser recibido en Palacio? ¿Será para ofrecer su concurso al trono? ¿Será para que le vean las damas? ¿Será por contemplar los alabarderos? ¿Será por lucir el uniforme á medio uso que le compró Tomasetti? ¿Será por si le dan una llave de hombre gentil para colocarla, salva la parte? No lo sabemos. Ello es que el hombre no descansa. Y que ya tiene aburridos á los dependientes de la perfumería inglesa.

Por supuesto que todo le cuesta buenos cuartos. El retoque es caro, la vida no es barata, Madrid es un gran consumidor y el coche no lo dan de valde.

Pero ¿quién repara en esto? Aunque la provincia no pague dietas, no tomará mucho caldo el pedagogo de Tiana.

Ni faltará un cubierto para Tomasetti que, al parecer, huele donde guisan y, á juzgar por la crónica muñicesca, debe dormir con D. Lorenzo.

Porque no le deja ni á sol ni á sombra. Y hasta hay quien cree que es el que le hace la toilette.

Y que por eso estos días el tinte dá mejor la coloración negra.

Por Oviedo se dice que el viaje de los diputados á Madrid, mas que un aspecto económico, tiene un aspecto político y otro puramente personal.

El pleito de los arbitrios puede afectar mucho á la provincia, y mas debiera afectar á la responsabilidad moral y material de los autores del desaguisado, y alguien debiera exigirle y hacerla efectiva.

Aparte de esto, hay algo que importa mas. Las elecciones, verbi gratia, el encasillado, el futuro disfrute del mangoneo en este feudo pidalesco.

Pero la cuestión electoral está en suspenso.

Y quedó sobre el tapete la cuestión de personas.

Por de pronto dícese que Suarez de la Rivera irá de gobernador á una provincia de primera clase.

Y hasta se concretaba la provincia: Valencia.

Nos parecería bien el nombramiento. Corvera es un conservador de abolengo, que no tiene odios y que no merece recojer ingratitudes.

Además es simpático y mejor mozo que Muñiz.

Y no se pinta.

Pero creemos que no vaya á Valencia.

Vendrá mas cerca; á una provincia mandada hoy por un asturiano á quien trasladan al Ministerio.

Reguero quiere otro gobierno.

Pero aquí lo de la niña.

Yo quería un coronel, pero no me quiso él.

Y otro gobierno pretende Nuñez el de Teifaros, que corrió á Madrid en cuanto oyó hablar de que había combinación de gobernadores.

Pero se quedará con la combinación.

Y no llegará á terno.

También Juan Estrada quiere mojar.

Mas no quiere D. Alejandro.

Que es el que reparte los mogicones.

El que vá pescando algo es el de Langreo.

Por de pronto mandó una credencial para un Colubi, porque no hay mas Mendozas que colocar.

Después vendrá con la suya.

Que será la de Poncio para una provincia de Filipinas.

O la de administrador de Hacienda de Manila, cargo que desempeñó Carbajal y Trellas al tiempo que desempeñaba otras cosas.

Y el cargo es bueno para Lorenzo.

Que se cree hacendista porque hizo, hace años, ó deshizo, el presupuesto de Langreo.

Y porque es de la comisión de hacienda en la Diputación provincial.

Pero el de Médicis ya sabe lo que se hace. Se prepara á caer.

Comprende que estamos en la última etapa del partido conservador.

Y que Alejandro, á mas de soberbio, es ingrato y olvidadizo.

Y se acuerda de los Castaños.

Y de los Castañones.

Y de lo triste que será caer.

Y caer saludando al Cesar como los mártires del Coliseo de Roma.

Y lo que es peor.

Caer sin llevarse algo entre los dientes.

La cuestión gorda será cuando vuelva del Archipiélago.

Como diría Acebal el de Lena, no podrá venir por el canal de Suez.

Tendrá que doblar el cabo de Buena Esperanza.

A propósito de Acebal.

Indicasele para director de la política conservadora provincial.

Buena batuta, buen músico, inteligente, instruido.

Hará buen maestro.

Sobre todo leyendo en el papel pautado de la política.

Vulgo, listas electorales.

DESDE MADRID.

EN TODAS PARTES...

Me levanté malhumorado y triste; con una tristeza de esas que agobian el alma y llevan al hombre, paso á paso, reflexión tras reflexión, al aborrecimiento de vida tan llena de miserias.

Sin saber que hacerme salí á la calle con el exclusivo objeto de pasear mi desesperación por Madrid.

El día era espléndido. Sol en todas partes, alegría en todo, solo yo caminaba en tinieblas.

Con tenacidad de mosca, buscaba en mi imaginación una idea que fuera capaz de librarme de mi angustioso aburrimiento, y al fin di con ella, no sin gran trabajo.

Iba á celebrarse sesión en la Casa de la Villa.

Una sesión, con Peñalver y todo, debe ser distraída—dije—y me dirigí al Ayuntamiento, ansioso de recibir impresiones agradables.

El salón presentaba el aspecto de las grandes solemnidades.

Sentéme donde pude, apoyé el codo en la rodilla y en la mano la frente, y continué alejado de todo lo que no fuera mi tristeza.

Una brisa suave, aunque sin «perfumes», una de esas brisas que corren por el Municipio de Villaviciosa en los días memorables, me hizo volver á la realidad.

Había recobrado mi habitual buen humor y me fui á conversar con un portero, suponiendo que íbamos á tener fiesta.

El alcalde estuvo convertido en monaguillo durante toda la sesión. No hizo otra cosa que tocar la campanilla.

Los Concejales gritaron de lo lindo. No fué esto todo.

El Sr. Dorado, un señor mas ó menos Quirino, que está tan unido al alcalde, como Pidal al demonio (¡+!) se empeñó en hacer el caldo gordo á Peñalver, y metido en faena, llamó farsante al Sr. Francos Rodriguez.

No hubo llamadas al orden ni campanillas, capaces de evitar el secándalo.

Al Sr. Francos le sentó mal la broma, y con la agilidad del gimnasta saltó por encima de los bancos, propinando después al pobre Dorado unos cuantos bofetones.

Tan edificante escena indignó al público que gritó:

—¡Fuera! Fuera, esos concejales!

El alcalde da la voz de ¡Santiago y á ellos! Los guardias la emprenden á sablazos con el público y la confusión llega á lo indescriptible.

Yo, logré ocultarme detrás de un macero y me divertí contemplando aquel cuadro consolador.

Uno de los rezagados que había recibido varios sablazos, logró sugerir la mano del guardia diciendo:

—¡Pero hombre! ¡Ni que estuviéramos en Villaviciosa!

Otro guardia le hizo salir propinándole unos sablazos mas.

Yo, le miré con ansiedad queriendo conocerle.

¡No era Pidal!

R. R.

Madrid 1.º de Febrero de 1896.

Una carta de Lorenzo.

Madrid y febrero dos.

Mi buen amigo Cabal: aún me duraba la tos cuando entré en la capital.

Poco á poco, he mejorado con las partillas de Andreu,

que me habían indicado en casa de Masaveu.

Dicen que vine á la corte con algunos compañeros, á mover cierto resorte en contra de Bellasteros.

Tráque el vulgo, siempre necio, esa enorme falsedad; pero á tí, A quien tanto aprecio, no te ocultó la verdad.

Vine para ver si arranco un destino á este gobierno, pues á mí, si he de ser franco, lo demás me importa un cuerno.

Ese Naranco, ese monte despoblado, me disgusta; yo quisiera otro horizonte mas ancho que el de Vetusta.

Un empleo con propinas, una Intendencia, una aduana, algo gordo en Filipinas, algo jugoso en la Habana.

Dietas de muchas pesetas y un horizonte infinito; sobre todo, muchas dietas, he aquí lo que necesito.

¿Qué diablos me importa á mí el interés general? (Esto te lo digo á tí que eres persona formal.)

Si me embadurno y me afeito, siempre es con cuenta y razón: es para ganar mi pleito, no el de la diputación.

Toco todos los registros, nuevo todos los pedales, veo á todos los ministros y hablo á todos los Pidales.

No me avergüenzo de nada, no, señor, no me avergüenzo.... Memorias á los de Lada y adios; tu amigo LORENZO.

CACIQUERÍAS.

En el nombre del Padre del Hijo y del Espíritu Santo. Amen.

Dios ponga tiento en nuestra pluma y nos libre de conflictos internacionales. Amen, otra vez.

Hacemos esta invocación porque.... ¿es tan difícil dar gusto á los señores? Y esto de la casa consistorial ¡es de un tratamiento tan difícil!

Todos los que pretenden aparentar buen sentido, quieren para sí la gloria de combatir el proyecto de nuevo Ayuntamiento. Y se creen agraviados sino se les concede.

La responsabilidad, para Villa y para Pachin.

Hasta Suardiaz la rehuye.

La cosa tiene gracia, aparte de la trascendencia é importancia que en sí encierra el proyecto.

Reconocemos que debemos tomar el asunto en serio; pero quién puede á veces contener la risa?

Por ejemplo: El voto particular de D. Quirino, *per se*, merece aplausos.

Pero es altamente risible oír á ese D. Quirino, á quien vimos dispuesto á hacer cualquier barbaridad A. M. C. G., decir que vela por los intereses del concejo.

Nos hace el efecto del diablo metido á fraile predicador.

No así D. Adolfo Pando. Este persigue el bien, por inclinación natural, y sigue sus propios impulsos.... hasta el punto en que el cacique se interpone.

Allí se pára.... y quizá no vuelva atrás; pero se mete en casa.

No tiene valor para pasar sobre el cacique.

¡Ay, D. Adolfo, D. Adolfo!

Verdad es que de casa sale de nuevo, en cuanto se trata de alguna otra cuestión de verdadero interés para el concejo.

No puede resistir la tendencia que le inclina al bien.

¡Si no fueran ciertos compromisos! ¡Malditos compromisos!

Debemos reconocer que en esta cuestión de las Consistoriales ha trabajado como un héroe. Merece aplausos.

El cacique aun no se interpuso en su camino.

D. Adolfo sigue sin meterse en casa y peleando como valiente y como bueno.

¡Que dure mucho!

Pero no nos olvidemos del compromiso que el miércoles pasado hemos contraído con Suardiaz y Valledor.

A D. Angel Suardiaz se le acusa de ser el que, por bajo de cuerda, empujaba á su tocayo Villa en esto del Consistorio.

¡Por bajo de cuerda!

Nosotros que apreciamos á D. Angel nos parecía mal esto, porque nunca es correcto «tirar la piedra y esconder la mano.»

Y tenemos á D. Angel por hombre muy correcto.

Y por celoso defensor de los intereses del concejo.

Como que varias veces le oímos decir que una perra que se gastase de las arcas municipales, la sentía como si saliera de su bolsillo, y quería mas perderla él, que no que la perdiese el concejo.

Y decían los maldicientes: Eso es cuando se trata de una perra; pero cuando se gastan miles y miles de pesetas, ya es otra cosa....

Si se gastan en la plaza donde Suardiaz tiene sus casas.

¿No fué concejal el puritano D. Angel?—según diciendo los maldicientes que tienen una memoria colosal.—

¿En su tiempo no se gastaron fuertes sumas en la plaza de Pidal delante de su casa, como quien dice?

¿Y no consumieron el camino de Maltiempu y la calleja de las Indias justo si que es puritanismo fino! enormes sumas de varios presupuestos?

¿Y los miles que se gastaron en aquel filtro famoso que fué preciso arrinconar desde luego por inútil, los pagó D. Angel, ó salieron de las arcas municipales?

¿No fué Suardiaz uno de los firmantes y acaso el iniciador, de aquel memorial elevado á S. M. el cacique para que fuera alcalde Villa?

Esa época de mando, en que Suardiaz era el *factotum* y en que el tocayo ejercía el poder, así como por delegación, ¿no fué aquella de los repartos exorbitantes que llegaron á mas de doce mil duros al año, y que empobrecieron y aniquilaron el concejo?

¡Las protestas de D. Angel!.... ¿Protestó del atropello cometido con D. Antonio Valdés?

¡¡¡.....!!!

No dudamos de que sea cierto eso que los mal intencionados dicen para suponer en D. Angel ciertas afinidades é intenciones en los actuales proyectos de Villa.

Pero creemos que no es culpable de todas esas cosas; *dejaría hacer, dejaría pasar....*

—Bueno; *iba á gusto en el machito.*

—¡Caramba! que malos son ustedes! ¿Por qué hemos de creer que fuera ni que no fuera á gusto? ¿Por qué hemos de pensar que hoy, cuando D. Angel lamenta los excesivos gastos municipales, no habla con sinceridad? Nadie puede dudar de la palabra de un caballero y nosotros creemos que Suardiaz habla como tal.

Además, en esa época á que se alude, si hubo muchos gastos hubo tambien muchas causas que los motivaron. Tal vez no haya sido todo para la calle de Suardiaz; quizá Joaco Colás, rematante entonces de la sal, pudiera dar explicaciones de esto.

Y en último caso, nada tiene que ver lo que pasó hace años con la actitud que ahora D. Angel manifiesta.

Así creemos que debe contestarse á los que pretenden meter al probo D. Angel en el actual lío del Consistorio, suponiéndole nada menos que el instigador de Villa.

¿Que es muy amigo de este.... ¿y qué?

¿Que pasea mucho con Pachul.... ¿y qué?

¿Puede nadie afirmar que esos paseos sirvan para fraguar los planes *siestros* que se les atribuyen?

Sobre todo, no hay motivo de discusión desde el momento que D. Angel, según nos asegura persona de entero crédito, al saber que se le suponía patrocinador del descabellado proyecto del tocayo Villa, manifestó claramente que lejos de patrocinarlo lo creía ruinoso.

Nosotros nos atenemos á estas últimas palabras del correcto y puritano caballero.

No le creemos capaz de mentir. D. Angel se opondrá á la perjudicial proposición de su tocayo.

Y sino, al tiempo.

Estamos en el deber de recoger lo que públicamente se dice sobre cosas de público interés.

Y en tal supuesto recogemos y desmentimos las insinuaciones que ponen en duda el nunca bien ponderado puritanismo de Suardiaz.

Pero entiéndase que no somos nosotros quienes las desmentimos.

Es él mismo.

Nosotros nos limitamos á creer en su honrada palabra.

En cuanto al secretario ¡pobrecillo!

Quisieron hacer creer que había evaporado las láminas de propios.

Y es mentira.

Las láminas están en las arcas municipales, como pido verlas todo el que quiso.

¡Que esto digan los amigos, los correligionarios del secretario!

¡Que lo ligan á sabien las le que es falso, porque no pueden ignorar que para la enagenación de esas láminas se necesitan trámites que no dependen de la voluntad de un secretario!

¡Y que con semejantes falsedades pretenden hacer la guerra á uno de los suyos, por medios insidiosos é indignos en vez de hacerla de frente y con nobleza!

¡Son esos los mismos que nos llamaron calumniadores, á nosotros que siempre discutimos con razones y apoyando nuestros ataques en hechos ciertos, reconocidos, por todo el mundo?

Nos conviene registrar este incidente.

Para elevar antes al secretario hasta las nubes, levantándole falsos testimonios.

Quieren ahora desacreditarle, y calumniarle tambien.

Secretario, rico de la casa, no nos agradezcas esto, porque....

Tienes muchas muletas.

Y en cuanto te pesquemos una, te reventamos.

Mas, como diría Villa, nunca te levantaremos un levantu.

Eso queda para tus amigos.

Son los únicos capaces de tal vileza.

NOTAS Y NOTICIAS.

Adios á un amigo.

El médico mayor del Ejército, D. Rafael Balbin, estuvo estos días en Villaviciosa á despedirse de su familia y amigos con motivo de su próxima marcha á Cuba.

El domingo salió para Logroño donde tiene su señora é hijos, siendo con verdadero cariño despedido por los muchos amigos que aquí deja, los que hacen sinceros y fervientes votos por su pronto regreso. Don Adolfo Pando, al decir adios al querido compañero, tuvo frases felicisimas que fueron acompañadas de un espléndido regalo.

El Sr. Balbin vuelve por segunda vez á Cuba, donde en la pasada guerra ya sirvió mas de seis años, con el entusiasmo del buen ciudadano que no vacila en responder al llamamiento de la patria, aunque con el natural sentimiento por separarse de su mujer é hijos y de toda su demás familia y amigos.

Le deseamos un viaje feliz, mucha suerte en la campaña y que regrese pronto entre los suyos.

Atentado?

Dícese que en la madrugada del domingo se encontro en Colunga un cartucho de dinamita, con la mecha apagada, junto á casa de los Pablos.

¿La mecha apagada.... eh? Si será otra....

Tambien se decía que fueron detenidos Manuel Pendas y otro artesano de aquella villa, que fueron incommunicados y que pasan otras cosas de que no podemos hacernos eco mientras no las comprobemos.

El tiempo irá aclarando los misterios.

La romería de las castañas.

El lunes se celebró en Casquita (Amandi) la romería de San Blas.

Por la mañana hubo solemne función religiosa en la capilla del santo, y por la tarde abundaron las castañas y la sidra. Mucha gente de Villaviciosa prolongó hasta allí su paseo, y D. Bernardo Valdés German y su distinguida señora recibieron y obsequiaron en su casa con espléndida á sus numerosos amigos.

El Doctor Triviño.

Esta semana llegará á Villaviciosa el acreditado dentista señor Triviño; lo decimos para satisfacción de las muchas personas que sabemos le esperan con impaciencia.

Blanco y Negro.

El último número de esta importante revista contiene entre otros notables grabados los retratos del Teniente General Weyler y el de S. M. el rey Alfonso XIII.

Se vende dicha revista al precio de veinte céntimos en la peluquería de Calixto Alvarez.

Heraldo de Madrid.

Todo el que se suscriba á este importante diario recibirá Gratis el excelente periódico ilustrado *Nuevo Mundo*.

La suscripción al Heraldo solo cuesta 1,75 pesetas al mes.

Se suscribe en la peluquería de Calixto Alvarez.

SIDRA-CHAMPAGNE

PREPARACIÓN ESPECIAL

DE

Valle, Ballina y Fernández,
VILLAVICIOSA (Asturias).

PROVEEDORES DE LA REAL CASA



Grandes recompensas en las Exposiciones de
MADRID, BRUSELAS Y SMIRNA.

Gran Diploma de Honor en Bruselas.

Unicos premiados en la Exposición de Chicago

EXPORTACION PARA LAS AMERICAS Y FILIPINAS.

Pídase en todos los establecimientos de ultramarinos, restaurants, y fondas

Relojes eléctricos de Torre, sistema Mántaras.

Calle del Sol (en el crucero)

Compañía Transatlántica

DE

VAPORES CORREOS ESPAÑOLES.

(Antes de Antonio López y Compañía)



Línea de las Antillas, New-York y Veraacruz, con
escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación
puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico.

Tres salidas mensuales. El 10 y el 30 de Cádiz. El 20 de Santander.

Para adquirir más informes, dirigirse, en Villaviciosa, al agente D. Mariano Balbin y Valdés.

CÁPSULAS EUPÉPTICAS

MORRHUOL

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

DEL DR PIZÁ

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA
EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquéctico en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco; 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

SE ADQUIEREN

TODOS LOS MODELOS A PTAS. 2,50 SEMANALES

Tenemos el sentimiento de participar al público que, en vista del enorme aumento en los derechos de aduanas sobre la introducción de MAQUINAS PARA COSER (pues las Máquinas Inglesas que antes pagaban pesetas 8, los 100 kilos, hoy día pagan pesetas 70; y las Máquinas Americanas, que antes pagaban pesetas 9, los 100 kilos, hoy día pagan pesetas 84, incluso la madera de embalaje), y estando ya agotadas las Máquinas Domésticas, Máquinas Industriales, Máquinas Cilíndricas y Máquinas Cadenetas, que fueron introducidas antes de los actuales aranceles, nos hemos visto en la necesidad de aumentar desde el 21 de Enero último el precio de cada una de dichos modelos en pesetas 37,50, cuyo aumento de precio seguirá rigiendo mientras duren los presentes derechos de aduanas.

Teniendo aún existencias de los siguientes modelos de Máquinas que fueron introducidas antes de los actuales aranceles: Máquinas Familias, Máquinas Intermedias, Máquinas Familias nuevo modelo, Máquinas Intermedias nuevo modelo, y Máquinas Giratorias se seguirán vendiendo dichos modelos a los precios de costumbre hasta nuevo aviso. En las Islas Canarias no sufrirá alteración alguna los precios de las Máquinas por no extenderse a aquella provincia la subida de los derechos de aduana.

Pídanse catálogos ilustrados que se dan gratis en la Sucursal de Oviedo, 1, Fruela, 1 y en Colunga en la casa de

D. BRAULIO VIGÓN

única autorizada para la venta de estas acreditadas Máquinas.

¡Viva Piloña!

Sidra champagne piloñesa. Elaboración especial de

Manuel Casanueva Ruidiaz,
Infiesto, Asturias.

Exportación a Cuba y a todas las Repúblicas Hispano-Americanas. Pídase en los cafés, fondas y tiendas de ultramarinos.

ZAPATERÍA

LA COLUNGUESA

DE

EUGENIO CARÚS,

Calle de Pidal.—Colunga.

En este establecimiento que tengo el honor de ofrecer al público, encontrarán mis favorecedores toda clase de calzados, desde el más ordinario al más fino y elegante, empleando para ello los mejores materiales, con todo esmero y prontitud y siendo sus precios los más económicos.

Los pies defectuosos encontrarán en mi establecimiento calzado apropiado, y las que padezcan de callos y juanetes, verán cómo desaparecen estas imperfecciones con el uso del calzado que en esta casa se hace.

Eugenio Carús.

LA FLOR DE VILLAVICIOSA

CHOCOLATES ELABORADOS A BRAZO

DE

MANUEL GARCÍA.

CALLE DE LA OLIVA, 1.

Casa de Huéspedes

DE

CARLOS FRAILE,

Carmen núm. 25, 2.º izq.ª

MADRID

TÓNICO-GENITALES

DEL

DOCTOR MORALES.

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la

IMPOTENCIA

debilidad, espermatorrea y esterilidad. Cuentan 27 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas a 30 reales caja, y se remiten por correo a todas partes.

Doctor Morales, Carretas, 39, Madrid.

Contra la tós y el constipado

En la acreditada confitería de Tomás Rodríguez, se venden los tan recomendados caramelos de brea y malvabisco.

SASTRERÍA

DE

RAIMUNDO DABOUZA

64, Sol, 64.—Villaviciosa.

Corte especial.—Novedades.—Economía

En este acreditado establecimiento se confeccionan con esmero y elegancia toda clase de prendas de vestir para caballero y niños.

ABONARÉS DE CUBA.

Se compran pagándolos mejor que ninguna otra casa.—Especialidad en la gestión y cobro de alcances de fallecidos y licenciados en los Ejércitos de Ultramar.—Gestión de pensiones civiles, cruces, etc.—Habilitación de clases activas y pasivas.—Aceptanse toda clase de asuntos y encargos. Escribir, incluyendo sello para contestar, a F. Ramirez, calle del Tesoro, 28, 3.º Madrid.

ESPECIALIDAD EN VINOS DE TODAS CLASES

PROBAD Y OS CONVENCEREIS

José García y Nicanor Gonzalez dedicados al comercio de vinos al por mayor y menor, como desde tiempo inmemorial lo habían hecho sus padres y abuelos, deseando corresponder al creciente favor que Villaviciosa y su concejo les viene dispensando, tienen en la actualidad tres establecimientos en diferentes puntos de la villa, surtidos con las mejores clases que se producen en la Nava, en Toro y Valdepeñas.

De este último punto recibieron en estos días una partida de mil cántaras, adquiridas en las mejores bodegas de aquella comarca y que recomiendan eficazmente a sus favorecedores.

Los precios que en lo sucesivo registrarán en nuestros establecimientos son los siguientes:

| | Cántaras. | | Botellas. | |
|-----------------------------|-----------|------|-----------|------|
| | Pesetas | Cts. | Pesetas | Cts. |
| Valdepeñas de 1.ª superior. | 13 | » | » | 60 |
| Toro id. id. | 12 | » | » | 55 |
| Tierra id. id. | 10 | 50 | » | 45 |
| Blanco de la Nava de 1.ª | 19 | » | 1 | » |
| Id. id. id. de 2.ª | 16 | 50 | » | 75 |
| Id. id. id. de 3.ª | 13 | » | » | 60 |
| Moscatel de 1.ª | 17 | » | » | 90 |
| Jerez. | » | » | 3 | » |

Advertimos que el vino al por mayor, solo se vende en uno de los establecimientos de la Plaza de Pidal.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS



al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito; premiadas con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todas sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Tájetas visita 8 rs. ciento

LA UNION

Y EL FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros contra incendios y sobre la vida.

Capital social: Pesetas 12.000.000

Esta gran Compañía nacional asegura contra el incendio toda clase de edificios, mobiliarios, mercaderías, fábricas y talleres, y ha satisfecho por siniestros en Asturias, durante el año de 1893, la importante suma de DOSCIENTAS SESENTA MIL SEISCIENTAS SESENTA Y TRES PESETAS NOVENTA Y SIETE CENTIMOS.

Domicilio social: Olózaga, 1, Madrid.
Subdirector en Oviedo, Edmundo Lacazette.
Agente en Villaviciosa: Francisco Pando.
En Colunga: D. Braulio Vigón.

- IMPRESA DE LA OPINION DE VILLAVICIOSA SE HACEN
- Escuelas de defunción
- Facturas
- Memorandum
- Talonarios
- Citas
- Sobres timbrados
- Participaciones de enlace
- Membretes
- Libros de comercio
- Tájetas de visita y
- Toda clase de obras

LA HISTORIA.

Librería, Papelería, Quincallería, Perfumería, efectos de escritorio y depósito de bicicletas

Manuel Fuentes Pando,

(ISLA DE CUBA).

Calle de San Juan de Dios, números 1 y 3.—Remedios.
Calle del Comercio, núm. 15.—Caibarien.

Antigua Platería y Joyería

DE

PEDREGAL

CALLE CORRIDA, 18, GIJÓN

Variado y completo surtido en joyas de oro y plata de ley y según las últimas novedades, procedentes de las mas renombradas fábricas del Reino y Extranjeros.

En relación directa con dichas fábricas, admito toda clase de encargos referentes a Joyería, en la seguridad de poder servirlos a precios sin competencia.

Especialidad en pulseras con nombres en brillantes ó toda clase de piedras preciosas.

Café nervino medicinal.

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, a 3 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo a todas partes.

Doctor Morales, Carretas, 39, Madrid.

LA CAMITA DE ORO

TALLER DE EBANISTERÍA Y TAPICERÍA

DE

José García Fernández,

Puerta Nueva Alta, 8,

OVIEDO.



ZAPATERÍA

DE

RAMON DEL CASTILLO,

CALLE DEL SOL

VILLAVICIOSA.